

INVENTARIO DEL ARCHIVO PARROQUIAL
de Santiago Apóstol, Texcaltitlán,
Estado de México
Diócesis de Tenancingo

Sergio Alonso Sánchez Ocampo



Inventario 356

APOYO AL DESARROLLO DE
ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS
DE MÉXICO, A.C. (ADABI)

María Isabel Grañén Porrúa
Presidencia

Stella María González Cicero
Dirección

Amanda Rosales Bada
Subdirección

Jorge Garibay Álvarez
*Coordinación de Archivos
Civiles y Eclesiásticos*

María Cristina Pérez Castillo
Coordinación de Publicaciones

Karla Jimena Lezama Aparicio
Formación

Candy E. Ornelas Méndez
Asesoría

Sergio Alonso Sánchez Ocampo
Coordinación

Saúl Kennet Domínguez Ocampo
Juan Manuel García Sánchez
Sergio Alonso Sánchez Ocampo
Ordenación, inventario y redacción

DIÓCESIS DE TENANCINGO

Raúl Gómez González
Obispo

PARROQUIA DE SANTIAGO
APÓSTOL

Raúl Romero López
Párroco

ÍNDICE

- 5 Presentación
- 7 Síntesis histórica
- 11 Archivo
- 13 Fuentes
- 15 Cuadro de clasificación
- 16 Inventario

Estado de México. Archivos históricos.

Inventario del Archivo Parroquial de Santiago Apóstol. Texcaltitlán, Estado de México. Diócesis de Tenancingo / Sergio Alonso Sánchez Ocampo, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2017.

20 pp.: il.; 16 x 21 cm- (Inventarios, núm. 356)

- 1.- Estado de México. Inventario del Archivo Parroquial de Santiago Apóstol, Texcaltitlán, Estdo de México. Diócesis de Tenancingo- Archivos.
 - 2.- México - Historia.
 - I. Sergio Alonso Sánchez Ocampo
 - II. Series.
-

Primera edición: abril 2017

© Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C.

www.adabi.org.mx

Se autoriza la reproducción total o parcial siempre y cuando se cite la fuente.
Derechos reservados conforme a la ley
Impreso en México

PRESENTACIÓN

El año de 2003 Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C. (ADABI) cobró forma y figura. De entonces a la fecha, numerosos archivos han vuelto a ser habilitados por nuestra asociación. El esfuerzo de ADABI no ha sido en vano; ni el reconocimiento a su trabajo ha venido en menor cantidad de parte de las instituciones promotoras de la cultura.

Día a día, suman más los archivos tanto civiles como eclesiásticos, que ADABI apunta dentro de su lista de metas felizmente cumplidas, una vez que los ha preservado de morir entre paredes al punto del derrumbe.

Por supuesto, no hay labor de rescate, efectiva de verdad, si al cabo de concluirla, no se le proporcionan al futuro usuario los instrumentos de consulta, que sin error le lleven directo a su objeto de estudio.

Así, por cada archivo intervenido, va a la par del mismo el inventario de sus documentos, editado por ADABI.

Colocados de frente al librero en cuyos anaqueles ADABI deposita, uno por uno y con cuidadoso afecto, los inventarios que a su paso levanta por todo el país, nos parece alzarse a nuestra vista algún mural cuyos colores dan de sí, en su riquísima variedad, el testimonio más vivo de la acción del hombre sobre su tierra, su ciudad, su historia y días.

En efecto, no otra cosa son los inventarios sino ese mural que, como si cobrara voz, nos habla del ser humano, tan luego iniciamos su lectura, y que ADABI se precia de ser su depositaria, puesta siempre al servicio de quien los necesite.

STELLA MARÍA GONZÁLEZ CICERO
Directora de ADABI de México, A.C.



Parroquia de Santiago Apostol Texcaltitlán

SÍNTESIS HISTÓRICA

PARROQUIA SANTIAGO APÓSTOL TEXCALTITLÁN, ESTADO DE MÉXICO

La Parroquia de Santiago Apóstol se encuentra en el municipio de Texcaltitlán ubicado en la vertiente sur del Xinatécatl, en dirección suroeste del territorio del Estado de México. Cuenta con una superficie de 142.45 km.² Colinda con los municipios de Temascaltepec, San Simón Guerrero, Coatepec Harinas, Almoloya de Alquisiras, Tejupilco y Sultepec. Forma parte de la región económica VI del Estado de México.

La palabra *Texcaltitlán* proviene de los vocablos nahuas *texcalli* que quiere decir “peña o gran piedra”¹ y *tlán*² que significa “entre”, por ello, se puede traducir como “lugar entre rocas o peñas” y obedece justo a que la locación del sitio es un valle rodeado de peñas y con un pequeño cerro en el centro, donde se estableció el altépetl (cerro) prehispánico.

Texcaltitlán fungió como punto fronterizo entre los reinos de Ocuilán, los señoríos purépechas y los dominios de Teotihuacán, primero, y el mexica durante la expansión de éste. Según datos que existen en el Archivo General de la Nación e investigados por estudiantes de la Facultad de Antropología y Arqueología de la Universidad Autónoma del Estado de México en 1995, Texcaltitlán

¹ Marc Thouvenot, *Diccionario náhuatl-español*, Universidad Nacional Autónoma de México / Instituto de Investigaciones Históricas / Fideicomiso Felipe Teixidor y Monserrat Alfau de Teixidor, México, 2014, p. 347.

² Miguel León-Portilla, *Los nombres del lugar en náhuatl –su morfología, sintaxis y representación glífica*, México, Instituto de Investigaciones Históricas / Universidad Nacional Autónoma de México, 2000, p. 48, consultado en línea en marzo de 2016 en: <http://www.historicas.unam.mx/publicaciones/revistas/nahuatl/pdf/ecn15/ecn015.html>

se localizaba en las franjas divisorias de los imperios de Ocuilan, Tlacheo y el reinado de Michoacán

[...] tuvo en un tiempo la influencia sobre los sistemas agrícolas de los teotihuacanos y relación religiosa con Teotenango; en los años 900-920 estuvo dentro de las regiones de dominio tolteca; de los años 1250 a 1520 estuvo bajo el dominio mexica.³

Texcaltitlán fue una zona fronteriza entre el altiplano central y la región purépecha, junto a la región sur y centro del actual Estado de México. Fue escenario de constantes batallas. Entre las décadas de 1460 y 1470 la vertiente sur del Nevado de Toluca cayó bajo el dominio mexica y se convirtió en un punto de contención en contra de los pueblos enemigos del imperio azteca.⁴

Después de la caída de México Tenochtitlán, Texcaltitlán se otorgó como encomienda a algunos personajes,⁵ aunque estas encomiendas no se verificaron y posteriormente se designó encomendero a Antón Caicedo, quien fue el primero en verse beneficiado con los tributos y la fuerza de trabajo de los naturales.

Entre 1579 y 1580, Texcaltitlán, en conjunto con Temascaltepec de indios y Tejupilco formaban una entidad de pueblos, de los cuales el primero era la cabecera principal. Esta tercia formaba parte de la

³ “VI Coatepec Harinas, 097 Texcaltitlán” en Municipios del Estado de México, consultado en línea en marzo de 2016 en: <http://www.inafed.gob.mx/work/enciclopedia/EMM15mexico/index.html>

⁴ Jaime García Mendoza, *La provincia de la plata en el siglo XVI; historia de los Reales de Minas de Temascaltepec, Sultepec, Zacualpan y Taxco*, México, Nostromo Ediciones / Universidad Autónoma del Estado de México, pp.11-16.

⁵ “Pasó un Juan Jaramillo, capitán que fue de un bergantín cuando estábamos sobre México; fue persona prominente; murió de su muerte. Pasó un Cristóbal Flores, persona que fue de valía; murió en lo de Jalisco yendo que fue con Nuño de Guzmán. Y pasó un Cristóbal Martín de Gamboa, caballerizo que fue de Cortés; murió de su muerte. Pasó un Caicedo; fue hombre rico; murió de su muerte”. Bernal Díaz del Castillo, *Historia verdadera de la Conquista de la Nueva España*, Tomo III, México, Pedro Robredo, 1944, p. 208.

jurisdicción del Real de Minas de Temascaltepec,⁶ por lo que puede deducirse que desde mediados del siglo xvi y hasta mediados o finales del siguiente siglo Texcaltitlán pudo haber ostentado la categoría de parroquia, paulatinamente desplazada por el nuevo Temascaltepec que adquirió importancia gracias al auge de las minas, llegando a perderla en los últimos años del siglo xvii.

El templo parroquial de Santiago Apóstol fue construido entre 1776 y 1789. Anteriormente existió un templo dedicado al santo patrono, pero era pequeño y de materiales poco duraderos. El actual templo es muestra de diversas corrientes artísticas, por un lado, posee elementos del barroco churrigueresco propio de la época y de la región para esos años; y por otro lado, a finales del siglo xix y principios del siglo xx fue restaurado con elementos románticos y neoclásicos. Debido a que en determinados momentos de la historia sufrió daños materiales graves, ha sido necesario un trabajo constante de reconstrucción. A causa de éstas sucesivas restauraciones es difícil nombrar un estilo artístico definido, se puede decir que tiene un estilo ecléctico improvisado.

No se tiene el dato preciso de cuándo el templo de Santiago empezó a administrar eclesiásticamente una jurisdicción, pero sí se sabe, gracias a los documentos del archivo parroquial, que toma el carácter de auxiliar de la parroquia de Sultepec aproximadamente en el año de 1792, otorgándole esta categoría el arzobispo de México, Alonso Núñez de Haro y Peralta. En el mismo año fue colocado el Santísimo Sacramento en el altar de esta iglesia por Joaquín Gilbarragán Cervantes Cabeza de Vaca.⁷

La parroquia fue construida sobre un pequeño cerro, a manera de fuerte, tiene muros muy gruesos como límites de la barda atrial. Esto se debe a los constantes conflictos armados entre tarascos y

⁶ Javier Romero Quiroz, *Relaciones de Temascaltepeque, Texcaltitlan, Texcupilco y Tuzantla*, México, Universidad Autónoma del Estado de México, 1971, p. 63.

⁷ Archivo Parroquial de Santiago Apóstol, Texcaltitlán, Estado de México (APSA), Sección Sacramental, Serie Bautismos, libro 3, portada.

mexicas. Esta característica del templo es muy poco observada en las construcciones de la región. Dentro de la composición de los mismos muros podemos encontrar enormes bloques de piedra a manera de lápidas.

En el atrio se encuentra una pequeña capilla, que actualmente llaman El Quemador, dedicada a San Martín de Porres. La presencia de este santo se debe, probablemente, a la introducción de mano de obra esclava africana para el trabajo en las minas vecinas de Sultepec y Temascaltepec, esta devoción la podemos encontrar también en los pueblos vecinos.

Texcaltitlán fue originalmente un pueblo o república de indios, pero debido a la presencia de vetas argentíferas y de la fundación de reales de minas cercanos a este pueblo la población se diversificó a todas las castas. Es esta la razón por la cual los libros parroquiales registran españoles, indios, mestizos, castizos y otras castas.



Capilla de San Martín de Porres, ubicada en el atrio, frente a la Iglesia

Según los registros sacramentales, la Parroquia de Santiago Apóstol estuvo bajo la jurisdicción de la doctrina de Real de Sultepec, por lo tanto los libros contienen tanto el nombre del cura doctrinero como del párroco propio de Texcaltitlán.

ARCHIVO

Los documentos del Archivo Parroquial de Santiago Apóstol Texcaltitlán, se encontraban en la oficina parroquial instalada provisionalmente en el antiguo bautisterio. Previo a la intervención de Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C. (ADABI), los documentos parroquiales se encontraban almacenados dentro de un archivero metálico, sin orden ni clasificación.

Existen algunas lagunas en las diferentes series documentales, esto probablemente se deba a que desde el inicio del periodo novohispano Texcaltitlán dependió de Sultepec. Por otra parte, Santiago Apóstol Texcaltitlán entre 1760 y 1830 estuvo vinculada con San Pedro Apóstol Almoloya, ya que dentro de los registros de ambas se pueden encontrar feligreses de los dos lugares.

Después de la intervención de ADABI los documentos históricos fueron instalados en una habitación cercana a la actual oficina, ubicada en el costado derecho de la parroquia. Los documentos quedaron resguardados en 15 cajas AG-12 y comprenden la cronología de 1760 a 1999.

DOCUMENTOS NOTABLES

En los documentos de la Sección Sacramental podemos encontrar la relación entre la parroquia de Almoloya de Alquisiras y Texcaltitlán, así como la categoría de esta última como auxiliar de la doctrina del Real de Minas de Sultepec.

En la portada del libro de bautismos de 1792-1802 aparece la nota de la erección del templo como auxiliar. El nombramiento fue otorgado por Alonso Núñez de Haro y Peralta, arzobispo de México y se colocó el Santísimo Sacramento el 26 de diciembre de 1792 por Joaquín Gilbaragan Cervantes Cabeza de Vaca, cura y Juez eclesiástico de Sultepec.

Por otro lado, la Serie Confirmaciones contiene el registro de visitas de diferentes obispos, además de los locales, que acudieron a la parroquia a impartir el sacramento, entre ellos Pedro Bourgard, obispo de Arizona de los Estados Unidos de América y Francisco Plancarte y Navarrete, obispo de Cuernavaca.⁸



Libro de defunciones de Santiago Texcalitlán, 1792

⁸ APSA, Sección Sacramental, Serie Confirmaciones, caja 9.

FUENTES

- APSA, Archivo Parroquial de Santiago Apóstol, Texcaltitlán, Estado de México.
- “VI Coatepec Harinas, 097 Texcaltitlán” en *Municipios del Estado de México*, consultado en línea en marzo de 2016 en: <http://www.inafed.gob.mx/work/enciclopedia/EMM15mexico/index.html>
- Díaz del Castillo, Bernal, *Historia verdadera de la Conquista de la Nueva España*, Tomo III, México, Pedro Robredo, 1944.
- “Estado de México, Región VI Ixtapan” en *Global Real Estate Brokerage*, consultado en línea en marzo de 2016 en: <http://homejamesglobal.com/mexico>
- García Mendoza, Jaime, *La provincia de la plata en el siglo XVI; historia de los Reales de Minas de Temascaltepec, Sultepec, Zacualpan y Taxco*, México, Nostromo Ediciones / Universidad Autónoma del Estado de México, 2011.
- León-Portilla, Miguel, *Los nombres del lugar en náhuatl –su morfología, sintaxis y representación glífica*, México, Instituto de Investigaciones Históricas / UNAM, 2000, p. 48, consultado en línea en marzo de 2016 en: <http://www.historicas.unam.mx/publicaciones/revistas/nahuatl/pdf/ecn15/ecn015.html>
- Romero Quiroz, Javier, *Relaciones de Temascaltepeque, Texcaltitlan, Texupilco y Tuzantla*, México, Universidad Autónoma del Estado de México, 1971.
- Thouvenot, Marc, *Diccionario náhuatl-español*, Universidad Nacional Autónoma de México / Instituto de Investigaciones Históricas / Fideicomiso Felipe Teixidor y Monserrat Alfau de Teixidor, México, 2014.



Antes del proceso



Después del proceso

CUADRO DE CLASIFICACIÓN

ARCHIVO PARROQUIAL DE SANTIAGO APÓSTOL

1760- 1999

Sección Sacramental			
Series	- Bautismos - Confirmaciones	- Informaciones matrimoniales	- Matrimonios - Defunciones

Sección Disciplinar			
Series	- Asociaciones - Circulares	- Diezmos - Fábrica	- Inventarios - Misas - Providencias

INVENTARIO

SECCIÓN SACRAMENTAL

Serie	Caja	Vols.	Años	Observaciones
Bautismos	1	4	1760-1816	Libros: indios y españoles, Almoloya, Texcaltitlán, San Francisco y San Andrés, pertenecientes al Real de Minas de Sultepec, 1760-1793; indios y españoles, Almoloya, Texcaltitlán, San Andrés y Aguacatitlán, pertenecientes al Real de Minas de Sultepec, 1777-1782; españoles, indios y castas, 1792-1802; indios, españoles, mestizos y castizos, 1802-1816.
	2	4	1824-1862	Libros: españoles, indios "y demás" de la vicaría fija de Texcaltitlán.
	3	6	1860-1905	2 libros de hijos legítimos, 1868-1905; 1 libro de hijos naturales, 1870-1888; 3 libros sin distinción, 1877-1889.
	4	5	1889-1900	Libros, hijos legítimos.
	5	4	1900-1910	
	6	5	1906-1917	2 libros de hijos naturales, 1906-1911; 2 libros de hijos legítimos, 1910-1917; 1 libro sin distinción, 1914-1916.
	7	4	1917-1936	2 libros de hijos legítimos, 1917-1935; 1 libro de hijos naturales, contiene libro impreso de 1969 con música sacra, 1917-1936; 1 libro sin distinción, 1922-1924.
	8	3	1925-1938	2 libros de hijos legítimos, 1925-1933; 1 expediente con índices, sin fecha.
Confirmaciones	9	6	1893-1958	Libros: confirmaciones celebradas por Pedro Bourgard, vicario apostólico de Arizona, 1893;...

Serie	Caja	Vols.	Años	Observaciones
Confirmaciones	9	6	1893-1958	...1 libro, contiene confirmaciones celebradas por Francisco Plancarte y Navarrete, obispo de Cuernavaca, 1909 y otras celebradas en 1922 por Maximino Ruiz y Flores del Arzobispado de México, 1909-1922; contiene confirmaciones celebradas en 1933 por Pascual Díaz, arzobispo de México, en 1946 por Maximino Ruiz y Flores, obispo de Derbe y vicario general del Arzobispado de México, y en 1951, 1953 y 1958 por Arturo Vélez Martínez obispo de Toluca, durante sus visitas pastorales, 1936-1958.
Informaciones matrimoniales	10	4	1850-1933	Libros. El libro de 1850-1852 contiene una nota sobre partidas que no se pudieron ubicar en el libro.
Matrimonios	11	4	1779-1875	Libros: indios y "demás castas" de Almoloya, Texcaltitlán, San Francisco, San Andrés y Aguacatitlán, sujetos a la parroquia de Sultepec, 1779-1809; indios, españoles y castas de la iglesia auxiliar de Santiago Texcaltitlán, 1792-1818; españoles indios "y demás" de la vicaría de Texcaltitlán, 1824-1840; vicaría de Texcaltitlán, doctrina del curato del Mineral de Sultepec, 1840-1875.
	12	6	1876-1926	Libros
Defunciones	13	4	1779-1875	Libros: Texcaltitlán, San Francisco, San Andrés, Aguacatitlán y Almoloya, sujetos a parroquia de Sultepec, 1779-1785; españoles, indios y castas del Santiago Texcaltitlán, 1792-1818; el libro de 1824-1840 contiene bautismos de la vicaría fija de Texcaltitlán.

Serie	Caja	Vols.	Años	Observaciones
Defunciones	14	9	1850-1999	3 libros ,2 expedientes, 1850-1961. Contiene además cuatro volúmenes de la Sección Disciplinar de 1959-1999.

SECCIÓN DISCIPLINAR

Serie	Caja	Vols.	Años	Observaciones
Asociaciones	14	9	1850-1999	1 libro de la Acción Católica Mexicana, 1959-1960; 1 libro del Apostolado de la Oración, 1976-1993; 1 libro del Movimiento de Renovación Cristiana, 1993-1999.
Circulares				1 expediente, 1990-1993. La caja contiene además cinco volúmenes de la Sección Sacramental de 1850-1961.
Fábrica	15	5	1967-1996	2 libros, 1983-1996.
Inventarios				1 libro, 1974.
Misas				1 libro, 1982-1983.
Providencias				1 libro, 1967-1991.

*Inventario del Archivo Parroquial de Santiago Apóstol
Texcaltitlán, Estado de México. Diócesis de Tenancingo*
se imprimió en abril de 2017 en
Cerro San Andrés 312, col. Campestre Churubusco,
c.p. 04200, del. Coyoacán, Ciudad de México
El tiro consta de 25 ejemplares.